
 الإعراب والبناء

 الإعرابً-أولاً

لَحَظَ عمماء النَّحو ومستقْرو المُّغة أنَّ العربيّة ذات طبيعة معربة، أي أنَّ علاقات ما تربط بين 
العناصر المغويّة المؤلفة لتراكيبيا، وأنَّ ىذه العناصر تتغيَّر أواخرىا باختلاف مواقعيا في التّركيب 

 ي الَّتي يريد المتكمم التعبيرَ عنيا، ففي قولنا:المّغويّ، وىذا التغيُّر تَبَعٌ لممعان

لً -1 ًكافأًَالمديرًُالفائزًَالأوَّ

ضُبطت كممة )المدير( بحركة الضّمّ، وضبطت كممة )الفائزَ( بحركة الفتح، وضبطت كممة 
لَ( بحركة الفتح أيضاً؛ لأنيا تابعة لكممة )الفائز(؛ لأنّيا صفةٌ ليا.  )الأوَّ

 وفي قولنا:
لًُكُوفئً -2  الفائزًُالأوَّ

لَ( تغيَّرت حركتا آخرىما، فبعد أن كانت حركتاىما الفتحة في  نجدُ أن كممتي )الفائزَ( و)الأوَّ
 (. ٕ( و)ٔ( أصبحت حركتاىما )الضّمّة( لأنَّ وظيفة كلٍّ منيما تختمف بين الجممتين )ٔالجممة )

ية تفاعلًا". وقد سمَّوا ىذا التغيُّر وىذا يعني أنّ "بين كممات التّركيب المّغويّ أو العبارة الكلام
 )الإعرابَ(، فما المعنى المّغويّ والاصطلاحيّ للإعراب؟

ًمفهومًالإعراب
ىـ( نقف عمى ثلاثة معانٍ  ٜٖ٘باستشارة معجم )مقاييس المُّغة( لأحمد بن فارس القزوينيّ )ت 

اني دلالتيا عمى )الإبانة لمادة )عرب(، وىي الجذر الثّلاثيّ لممصدر )إعراب(، وعمى رأس ىذه المع
صمَّى ا﵀ –... أعرب الرَّجلُ عن نفسو، إذا بيَّن وأوضحَ. قال رسولُ ا﵀  " :والوضوح(. يقول ابن فارس

: )الثيِّبُ يعربُ عنيا لسانُيا...(. وجاء في الحديث: )يُسْتَحبُّ حين يُعْرب الصبيُّ أنْ –عميو وآلو وسمَّم
عراب الكلام  يقولَ: لا إلو إلا اُ﵀ سبعَ  مرَّاتٍ(، أي حين يُبينُ عن نفسو، وليس ىذا من إعراب الكلام. وا 

من ىذا القياس؛ لأنَّ بالإعراب يُفْرَق بين المعاني في الفاعل والمفعول والنفي والتعجُّب والاستفيام، 
 وسائر أبواب ىذا النَّحو من العمم".

فاً الإعراب: "ىو الإبانةُ عن  المعاني بالألفاظ ... وأما لفظو فإنَّو مصدرُ وقال ابن جنِّي معرِّ
ح عنو ...  أعربتُ عن الشّيء إذا أوضحتُ عنو، وفلانٌ مُعْرِبٌ عمَّا في نفسو؛ أي مُبَيِّنٌ لو، وموضِّ

 وأصلُ ىذا قوليم: العَربُ، وذلك لما يُعْزى إلييا من الفصاحة والإعراب والبيان".

لكممة لتغيُّر العواملِ الدَّاخمة عمييا لفظاً أو تقديراً. فيذا أما اصطلاحاً فيو تغيُّرُ حركةِ آخرِ ا
 التعريف يتضمَّن:



 تغيُّر حركة آخر الكممة المتأثِّرة. .ٔ
 وجود مؤثِّر في الكممة. .ٕ



 أنواعًالإعراب
: ما ظيرتْ علامتو عمى الكممة المعربة، والحرف الَّذي تظير عميو علامة الإعرابًالظّاهر (1

)ينامُ المتعبُ(، فالحركتان ظيرتا عمى أخر  عراب نحو قولنا:الإعراب يسمَّى حرف الإ
 الفعل وآخر الاسم. 

رُ(، ظيرت حركة النّصب )الفتحة( عمى آخر الفعل المضارع  ذا قمنا: )لن يفوزَ المقصِّ وا 
المنصوب بـ )لن(، وظيرت علامة الرّفع )الضّمّة( عمى آخر الكممة، لعدم وجود مانع يمنع 

 من ظيورىا.
ًالإعرابًالمقدَّر (2

 قد لا يظير أثر العامل في آخر الكممة المعربة لسببين:

 امتناع ظيوره عمى آخر الكممة. -
 بصعوبة ظيوره لثقل في المفظ. -

وقد سمِّي النّوع الأول )التعذّر( وسمي الثاني )الثِّقلَ(. ولا يكون الإعرابُ التقديري إلا إذا كانت 
 ة الإعرابية، ويكون في المواضع الآتية:ىناك عمَّة صوتية تمنعُ ظيور الحرك

[. ٖٚ: ٖىُدَى المّو﴾ ]آل عمران  الْيُدَى ، نحو قولو تعالى: ﴿قُلْ إِنَّ الكمماتًالمعربةًالمعتمّةًالآخر .أ‌
( منصوب، ولكنَّ الألف تمنع ظيور الفتحة عمييا ويتعذَّر ذلك.  فالكممة الأولى: )اليدى(: اسم )إنَّ

( مرفوع، والألف المقصورة يتعذَّر ظيور الحركة الإعرابيّة عمييا. والكممة الثانية )ىُدى(: خ  بر )إنَّ
ومثل ذلك قولنا: لا يسعى إلى العُمَى. فالفعل )يَسْعى(: مرفوع وعلامة رفعو الضّمّة المقدَّرة لمتعذر. 

 و)العُمى(. اسم مجرور وعلامة جرِّه الكسرة المقدَّرة لمتعذّر.

ًالمعربةًالمعتمةًبـ .ب‌ ً)ياء(ًالكممات ًأو رُ عمى )واو( ، نحو: )يسمو المرءُ بأخلاقو( و)يجني المقصِّ
 نفسو(. 

فالفعل )يسمو(: منتوٍ بالواو، ويثقلُ عمى المسان إظيار الضّمّة عمييا، وكذلك الفعل )يجني( يثقل 
عمى المسان التمفُّظ بحركة الإعراب )الضّمّة(؛ لذلك يقال: فييما مرفوعان وعلامة رفعيما ضمةٌ 

 دَّرة لمثقل.مق

: وحركة الإعراب لا تظير عميو؛ لأنَّ حرف الإعراب )آخر الكممة( السمًالمضافًإلىًياءًالمتكمم .ج‌
 فيو حمَّت الكسرةُ المناسبة لمياء محلّ حركة الإعراب، فيقال في مثل قولنا: )خذْ كتابي(:  

ل المحلّ بحركة الكسرة كتابي: مفعول بو منصوب، وعلامة نصبو الفتحة المقدَّرة عمى آخره لاشتغا
 المناسبة لمياء.



ًالمحكيً  .د‌ : المقصود بالمحكيِّ نقل الكلام كما ىو في صيغتو الأولى واستعمالو استعمالًا المعرَبُ
 ]الرّجز[ جديداً. مثال ذلك قول رؤبة بن العجّاج:

ًيزيدًُ ًبني ًأَخوالي ًنُبِّئْتُ
 

ًفَدِيدًُ ًًًًًًًً ًلهُمُ ًعمينا ًظُمماا
 

عمى صيغة الفعل المضارع، ولكنْ سُمِّيت بيا قبيمة، فنقمتْ من صيغة الفعل المضارع إلى  فكممة )يزيدُ(
عراب ىذه  الاسم. ويلاحظ ىينا أنَّ علامة رفع الفعل المضارع ما زالت ظاىرة، وفيو: فاعل مستتر، وا 

الأصمية، وىي الكممة )مضاف إليو مجرور وعلامة جرِّه الكسرة المقدَّرة منع من ظيورىا حركة الحكاية 
 ىنا الضّمّة(.

فالكممة المحكية ىي الكممة المنقولة كما ىي ومن دون تغيير من استعمال إلى استعمال، 
 كقولنا:

ًقرأتًُقصيدةًتأبَّطًَشرَّااً

فالتّركيب )تأبَّط شرَّاً( ىو في الأساس فعل وفاعل مستتر ومفعولٌ بوِ. ولكنّو ىينا استُعمل استعمال اسم 
ل في إعرابو: مضاف إليو مجرور وعلامة جرّه الكسرة المقدرة عمى آخره منعَ من ظيورىا واحدٍ، لذا يقا

 اشتغال المحل بحركة الحكاية الأصمية.



 الإعرابًالمحمَّيًّ (3

يعني أنَّ الكممة المبنية الَّتي سبقيا عامل نصبٍ أو رفعٍ أو جزمٍ تبقى عمى حاليا فلا تتأثر، ولو 
ماً أو فعلًا( لظير تأثرىا بالعامل، وظيرت علامة الإعراب من رفعٍ أو استبدلنا بيا كممة معربة )اس

نصب أو جر أو جزم عمييا. ولذلك يكون الإعرابُ المحمِّيّ مُنْصبَّاً عمى الكممة كمّيا، أو عمى الجممة 
لَّذِينَ آمَنُوا إِن يَا أَيُّيَا ا﴿كمّيا، لا عمى الحرف الأخير الَّذي ىو محلُّ الإعراب. ونمثِّل لذلك بقولو تعالى: 

 [ٙ: ٜٗ]الحُجُرات  ﴾فَاسِقٌ بِنَبَأٍ فَتَبَيَّنُوا أَن تُصِيبُوا قَوْماً بِجَيَالَةٍ فَتُصْبِحُوا عَمَى مَا فَعَمْتُمْ نَادِمِينَ  جَاءكُمْ 

فمعموم لدينا أنّ حرف الشّرط )إنْ( يجزم فعمين مضارعين، ولكن ما تلاه في الآية إنّما ىو 
، أخذَ محلَّ الفعل المضارع الَّذي يمي حرف الشّرط الجازم )إنْ( أصْلًا،  الفعل الماضي )جاءَ(، وىو مبنيٌّ

ومع ذلك بقيت حركة البناء في الفعل )جاءَ( كما ىي لم تتغيَّر. ولكن لو أتينا بفعل مضارع بمعنى 
 )جاء( فقيل: )إنْ يجئْ( لظيرت علامة الجزم.

 الآتية:ويكون الإعراب محميّاً في المواضع 

فمعموم أنّ الجممة إذا أمكنَ تأويمُيا بمفرد يحلُّ محمَّيا كانت ذات محل  الجملِ ذاتِ المحلّ الإعرابي: -‌أ
وَجَاؤُواْ أَبَاىُمْ عِشَاء ﴿من الإعراب، وىي تأخذ إعراب ىذا الاسم الَّذي يحلُّ محمَّيا. ففي قولو تعالى: 

[ تعرب جممة )يَبْكُونَ( فعميّة في محلِّ نصب حال، فمو أحممنا محمَّيا اسماً ٙٔ: ٕٔ]يوسف  ﴾يَبْكُونَ 
 ىو )باكين( لكان حالًا منصوبة، وعلامة نصبيا الياء؛ لأنّيا جمع مذكر سالم.

ل: -‌ب ل ىو المسبوكُ من حرف مصدري وفعل بعده، كما في الأحرف  المصدر المؤوَّ والمصدر المؤوَّ
( المفتوحة اليمزة المشددة النّون واسميا وخبرىا. المصدريَّة: ) أنْ( و )كي( و )ما( و )لو( أو من )أنَّ

أَقْرَبُ  وَأَن تَعْفُو﴿[، وقولو تعالى: ٓٙ: ٕٗ]النّور  ﴾خَيْرٌ لَّيُنَّ  وَأَنْ يَسْتَعْفِفْنَ ﴿ومثال ذلك قولو تعالى: 
ل، [، فمِنْ )أنْ( النّاصبة والفٖٕٚ: ٕ]البقرة  ﴾لِمتَّقْوَى عل )يستعففْن( أو )تعفو( ينسبُك مصدرٌ مؤوَّ

وىو شبيو بالجممة في استحالة ظيور علامة إعراب عمى آخره، لذلك نستخمص مصدراً نسمِّيو 
 )مصدراً مؤوَّلًا( عمى النَّحو الآتي:

 (: )الاستعفافُ( خيرٌ لين.ٔالآية )

 (: )والعفوُ( أقربُ لمتقوى.ٕالآية )

نما ىما مؤوَّلان من )أنْ( والفعلِ، فيما في محل رفع، وىذان المصدران ليسا مصد رين صريحين وا 
[. فـ )كي( حرف ٖٕ: ٚ٘]الحديد  ﴾لِكَيْلَا تأَْسَوْا عَمَى مَا فَاتَكُمْ ﴿)مبتدأً(. ومنو أيضاً قولو تعالى: 

ة حمول )أنْ( الناصبة محمَّيا، ولأنيا لـمَّ  ا مصدري ينصب الفعل المضارع، والدليل عمى ذلك صحَّ
كانت حرف تعميل لم يجزْ دخول )لام( التعميل عمييا، و)أنْ( لا تظير بعد )كي( النّاصبة إلّا في 

 ]الطّويل[      ضرورة الشّعر، ومنو قول جميل بثينة:



ًالنّاسًِأَصبَحْتًَمَانِحَااً ًفقالت:ًأكلَّ
 

ًوتخـــدعا  ًًًًًًًً 1ًلســـانًََكَيْمـــاًأنًْتُخـــرَّ
 

 ، وىو في محل جرِّ بحرف الجر الَّذي ىو اللام. لعدم إسيانكموتقدير المصدر في )كيلا تأسَوا(: 

لَوْ وَدُّوا ﴿أما )لو( فلا تكون مصدريّة إلّا إذا سُبقتْ بـالفعل )ودَّ( وما في معناه. ومنو قولو تعالى: 
ل في محل [، وتقدير المصدر )ودّوا إدىاٜ: ٛٙ]القمم  ﴾فَيُدْىِنُونَ  تُدْىِنُ  نك فيدىنون(، فالمصدر المؤوَّ

 نصب مفعول بو. 

ومعنى حرف الجرِّ الزّائد أنّو حرف يعملُ عملًا لفظيّاً في الاسم  الاسم المجرور بحرف جرٍّ زائد: -‌ت
، وليذه الزيادة غاية معنويّة ىي التوكيد. ففي قولو  –الَّذي يميو، إلّا أنَّوُ يبقى للاسم محمُّو الأصميُّ

مَر  ﴾أَلَيْسَ المَّوُ بِكَافٍ عَبْدَهُ ﴿: -تعالى [ جاءت )الباء( حرف جرٍّ زائداً، وىي عاممة في ٖٙ: ٜٖ]الزُّ
عرابو: كافٍ: اسم مجرور لفظاً منصوب محلًا  لفظ الاسم فقط، ومحمُّو باقٍ ىو خبراً لـ )ليس(، وا 

 عمى أنو خبر )ليس(.

النّوع داخلًا تحت باب )الإعراب التقديري(  وبالنسبة إلى الموضع الأخير رأى بعض النُّحاة جعل ىذا
 يعربون )مِنْ أحدٍ( عمى النَّحو الآتي:فيًالقاعة(.ًًمنًأحدً ماًرأيتًُلا )المحمّي(، ففي قولنا: )

 : حرف جر زائد لا محل لو من الإعراب.مِنًْ

المحل بحركة : مفعول بو منصوب وعلامة نصبو الفتحة المقدّرة عمى آخره منع من ظيورىا اشتغال أحدً 
عرابو عمى الوجو الأولى ىو الَأوْلى.  حرف الجرِّ الزائد، وا 

لة،  فالإعراب المحمّي يشمل المبنيَّاتِ كمَّيا، والجملَ ذاتَ المحل الإعرابي، والمصادرَ المؤوَّ
 .ٕالأسماء المجرورة بحرف جرّ زائد

 حالتًالإعراب
، نحو: )يدرُسُ(، )العممُ نافعٌ(، فنقول في إعراب الرّفع: يعمُّ الفعل المضارع، والأسماء المُعْرَبة .أ‌

 )يدرسُ(: فعل مضارع مرفوع وعلامة رفعوِ الضّمّة الظّاىرة عمى آخرهِ ... لأنَّو مُعرَب.
 النّصب: يعمُّ أيضاً الفعل المضارِع، والأسماء المُعْرَبة )لنْ يَرسُبَ(، )إنَّ زيداً قائمٌ(. .ب‌
 المسبوق بحرف جازِم )لمْ يَرسُبْ(.الجزم: يخصُّ الفعل المضارع  .ج‌

  الجرّ: يخصُّ الأسماء، مثال: )ذىبَ الطّالبُ إلى المدرسةِ(.

ًالإعراب علامات
 حَركةٌ: ضمّة، كسرة، فتحة(، نحو:  (ٔ)

 .ٍيسافرُ، مسافرٌ، لن يسافرَ، ما من مسافر 
                                                           

 أن تغرّ(. وجو الاستشياد: ظيور )أنْ( بعد )كي( الناصبة، لمضرورة الشّعريّة. موضع الشّاىد: )كيما - ٔ
 أشير حروف الجرّ الزّائدة ثلاثة ىي: )مِنْ(، )الباء(، )اللّام(. وتزاد )الكاف( عمى الشّذوذ وعمى سبيل النّدرة الشّديدة. - ٕ



 .ًرأيت طالبا 
 .ما من طالبٍ في القاعة 

 وَنون(.حرفٌ: )ألِف ونون(، )واو وَنون(، )ياء  (ٕ)
 حَذفٌ: حذفُ حركةٍ، أو حذفُ حرفِ: )النّون(، )حرف العمّة(. (ٖ)



ًالبناءً-ثانيااً
ًمفهومًالبناء

البناء لغة: ضمُّ الشّيء بعضو إلى بعض، نقول: )بنيت البناءَ أبنيو(، بمعنى ضممت بعضو 
 إلى بعض.

ل عنيا  ميما تغيَّرَت العوامل أما البناء اصطلاحاً: فيو لـزوم آخر الكممة حالًا واحدةً لا يتحوَّ
 الدّاخمة عمييا، وىي:

 الحروف كمّيا: )ىَلْ(، )أنْ(، )لنْ( .... -
 الفعلان الماضي، والأمر، نحو: )كتَبَ(، )نَدِمَ(، )الْزَمْ(، )عُدْ( ... -
 المضارع الَّذي اقترنَ بإحدى نُونَي التّوكيد، أو بنون النّسوة. -
 بعض الأسماء. -

ًأنواعًالبناء
 البناء فيي:أما أنواع 

  ،)ْالبناء عمى السّكون: يعمُّ الحروف، نحو: )ىَلْ(، )لَنْ( ... وفعل الأمر، نحو: )اكتُب
والفعل المضارع المتصل بـ )نون النّسوة(، نحو: )يَكتبُْنَ: فعل مضارع مبني عمى السّكون(، 

 والاسم: اسم الفعل، نحو: )صَوْ(، )مَوْ(، )جِئْ(.
  الفعل الماضي، نحو: )كَتبَوا(، والظّروف المنقطعة عن الإضافة، البناء عمى الضمّ: يشمل

 نحو: )حَيثُ(، و)قبلُ(.
 .)البناء عمى الكسر: )ىؤلاءِ(، )ىذهِ(، )دراكِ(، الباء في )بِسم ا﵀ 
  فعل مضارع : البناء عمى الفتح: )أينَ(، )أحدَ عشرَ(، والفعل المتصل بنون التوكيد: )ليَكتبَُنَّ

 .مبني عمى الفتح(



ًعلاماتًالبناء
 أما علامات البناء فيي:

 الضّمّ. -ٔ
 الفتح. -ٕ
 الكسر. -ٖ
 السّكون. -ٗ
حَذْفُ حرف العمّة: في فعل الأمر المعتلّ الآخر. وحَذْفُ النّون من فعل الأمر المقترن بواو  -٘

 الجماعة، نحو: )اثبتوا(.



 


